
 

黎智英為 「激進的政治人物」 ，自稱為香港泛民主派的堅定支持者。

◀◀黎智英在黑暴期黎智英在黑暴期
間上街遊行間上街遊行，，持旗持旗
充當充當 「「指揮指揮」」。。

2019年5月21日 《蘋果日報》頭版標題為《送中惡法 黎智英：修例
後香港玩完》，《FCC演講斥林鄭非常邪惡》。

2019年7月 黎智英赴美國會晤時任副總統彭斯和國務卿蓬佩奧，
討論 「逃犯條例」 ，直接向蓬佩奧建議美方應該制裁中國

及香港的現任領導人及官員。

2019年10月12日 《蘋果日報》登全版廣告質問《誰殺死 他她他和
她……》。2019年10月17日，《蘋果日報》登全版廣告

貼上過百張模糊面貌的警察相片，標題為《一次過變黑又得，逐漸變黑又
得，黑晒！》，報紙底部則寫道： 「未必全家 已經禍全港」 ， 「香港人
反抗！」 。

2020年2月19日 黎智英在《蘋果日報》專欄 「成敗樂一笑」 發表所
謂武漢瘟疫的社論，揚言 「極權控制了所有資訊」 、 「人

民噤聲，政府霸道」 、 「惡毒病菌肆虐」 云云。

2020年5月 有消息指中央即將推出香港國安法。美國國務院前資
深顧問惠頓曾建議黎推出《蘋果日報》英文版，並指這可

帶來政治用途。隨後黎智英便開始與時任社長張劍虹、副社長陳沛敏等人商
討推行英文版，並強調爭取美國政客訂閱英文版十分重要。

2020年6月30日 晚上11時香港國安法實施，《蘋果日報》隨即發文稱
國安法是破壞「一國兩制」的「惡法」，並籲公眾繼續反抗。

2020年7月9日 黎智英開始錄製一連24集的直播訪談節目 「Live
Chat with Jimmy Lai」 ，受訪者包括：前《南華早報》總

編輯Mark Clifford、前港督彭定康、天主教香港教區前主教陳日君等。他在首
集節目中稱，國安法在港生效等同香港的 「死亡」 ，香港將出現更多嚴刑峻
法，嚴重侵害法治和自由。

控方陳詞要點
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控方在庭上展示多篇《蘋果日報》刊登的涉案文
章，內容包括號召非法示威、宣揚暴力等。2019年4月
27日，黎智英經WhatsApp指示壹傳媒集團行政總裁張
劍虹 「想想其他號召群眾參加反修例遊行的方法」 。其
中，黎智英以 「泛民主派」 的名義聯絡 「香港監察」 創
辦人羅傑斯（Benedict Rogers），表示 「泛民主派想
請你辦件事」 ，請求羅傑斯即日採訪彭定康，談論反修
例，以鼓動更多人上街示威。最終彭的報道於4月28日
刊出。

控方又展示多條通訊紀錄。2020年4月17日，時任
美國國務院資深顧問惠頓以電郵建議《蘋果日報》推出
英文新聞，指美國讀者在政治及財政上均對黎有幫助，
又指美國政要有意會見黎。隨後，黎開設WhatsApp群
組，成員包括張劍虹、《蘋果日報》前副社長陳沛敏、
前總編輯羅偉光、前執行總編輯林文宗、前社論主筆馮
偉光等人，討論推出英文內容。2020年5月25日，《蘋
果日報》發布英文版免費試看的宣傳文章。

黎稱《蘋果》要靠特朗普保命
2020年6月2日，黎又以WhatsApp指示張劍虹，

「請國際組同事不要跟《紐約時報》及CNN（美國有線
電視新聞網）針對川普（特朗普），我們《蘋果》卻要
靠川普政府支持保命，這樣做不太好。」

控方在庭上播放節目《Live Chat with Jimmy
Lai》的多個片段。節目中，黎建議特朗普政府就科技產
業向中國實施制裁，又相信歐洲會跟隨美國制裁中國，
呼籲美國增加對台灣的軍事支援。2020年11月20日，黎
在直播中表示，雖然知道自己會捲入麻煩，他正在 「勾
結外國人」 ，這是嚴重罪行。

壹傳媒創辦人黎智英與旗下三間公司，涉嫌勾

結外國勢力，違反香港國安法，昨日在西九龍法院

大樓繼續聆訊，控方第二日宣讀開案陳詞，透露

《蘋果日報》在美國國務院資深顧問惠頓

（Christian Whiton） 「建議」下推出英文新聞。

黎智英又指示《蘋果日報》國際組不要批評特朗

普，因為《蘋果日報》要靠特朗普政府 「支持保

命」。呈堂證據顯示，黎曾在一個直播節目中承

認，自己正在 「勾結外國人」。

黎智英直播承認勾結外國人
通訊紀錄顯示 美政客建議《蘋果》出英文新聞

大公報記者 龔學鳴

舊灣仔警署擬變身國際調解院總部辦公室
【大公報訊】記者王亞毛報

道：為爭取國際調解院總部落戶
香港，律政司建議，將屬於二級
歷史建築的舊灣仔警署，翻新改
建為國際調解院總部的辦公室。
律政司計劃，目標在2025年年中
完成翻新基本工程，2025年底前
交付予國際調解院。灣仔區議會

將於明日開會，討論有關建議。
律政司表示，國際調解院總

部如設於香港，將會加強香港作
為在國家《十四五規劃綱要》和
《粵港澳大灣區發展規劃綱要》
下，亞太地區國際法律和爭議解
決服務中心地位，並標誌首個政
府間國際組織總部落戶香港。

律政司表示，經諮詢發展局
及政府產業署，選定舊灣仔警署
為合適地點。中央人民政府支持
此建議，並已向國際調解院籌備
辦公室提交在港設立國際調解院
總部的意向書。律政司爭取在本
月內諮詢立會，今年首季尋求撥
款批准，以便盡快推展計劃。

責任編輯：李篤捷 美術編輯：徐樹雅
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【大公報訊】針對所謂 「對華
政策跨國議會聯盟」 、個別英國反華
政客、歐洲議會議員妄議香港特區法
院依法審理黎智英案，極力詆毀中央
對港政策和香港國安法，大肆叫囂對
中央政府和香港特區官員進行制裁
等，外交部駐港公署發言人表示強烈
不滿和堅決反對，指出有關政客妄圖
包庇反中亂港分子、粗暴干預香港事
務和中國內政、公然踐踏國際關係基
本準則，不得人心，注定落敗。

發言人指出，黎智英是反中亂港
事件主要策劃者、參與者和幕後推
手，作為外國反華勢力的代理人和馬
前卒，明目張膽勾結外部勢力危害國
家安全，心甘情願充當外國勢力 「以
港遏華」 政治工具。香港是法治社
會，有法必依，執法必嚴，香港司法
部門公正審案，依法辦案，合理合
法，並得到社會民眾廣泛支持與讚
賞。一些反華政客和機構罔顧事實，
顛倒黑白，頻頻借有關案件說事，攻
擊抹黑香港人權法治，妄圖煽動對華
遏壓，其政治用心昭然若揭，虛偽面
目世所共睹。

發言人強調，法治是香港長期繁
榮穩定的重要基石。香港國安法實施
三年來，香港社會重回正軌，政治氣
象煥然一新，香港市民各項合法權利
和自由在更安全的環境中得到更好保
障。這些反華政客熱衷於玩政治操弄
的鬼蜮伎倆，改變不了國際社會對香
港法治進步的認可和信心，改變不了
香港的法治環境和社會秩序，改變不
了我們維護 「一國兩制」 和國家安全
的堅定決心。

發言人重申，西方一些政客 「逢
中必反」 「逢港必鬧」 ，一邊喊着尊
重法治精神和司法獨立，一邊做着干
預香港司法公正的卑鄙勾當。我們敦
促這些反華政客認清現實、擺正位
置，立即停止包庇美化反中亂港分子
的不端行徑，立即打消干預中國內部
事務的不良企圖，否則必將自毀形
象、自取其辱！

【大公報訊】記者劉旅程
報道：民政及青年事務局與義
務工作發展局昨日舉行 「香港
義工獎 」 頒獎禮，頒發逾
22000個獎項，較去年大幅增
加近三倍，反映社會對義務工
作的廣泛參與和支持。

今年度新增七個獎項，包

括由香港賽馬會慈善信託基金
支持推出的 「賽馬會眾心行善
傑出常青義工獎」 。得獎者蕭
亞意已屆90歲高齡，但仍然積
極投身義務工作。有自閉症患
者突破自我，參與義工服務，
發揮所長，推動社會接納更多
不同類型的人士，獲頒發 「傑

出青年義工獎」 作為表揚。
行政長官夫人暨義工總領

袖李林麗嬋在頒獎禮表示，疫
情期間，義工們積極參與防疫
和各種支援工作，疫情過後，
義工亦繼續為社區提供各類支
援和服務。義工們所展現的愛
與關懷，成為香港人的榜樣。

香港義工獎頒發逾22000獎項

高水平保育 高質量發展
維港航道繁忙，遊船川流不息，但

誰能想到，維港水下也是別有天地？香
港城市大學海洋污染國家重點實驗室昨
日發布海底生態系統研究報告，在維港
五個重要地域發現35種珊瑚以及其他生
物，這充分反映維港海底生物豐富的多
樣性。優良的海洋生態環境是寶貴的資
產，香港社會要處理好高質量發展和高
水平保護的關係，將生態優先提升到更
高層次。

維港海域一度污染嚴重，海水有臭
味。當時人們認為污染源來自珠江，但
實地調查發現，本港排放才是罪魁禍
首。特區政府其後推出淨化海港計劃，
停止在維港大規模填海，維港水質得以
逐漸變好，一度停辦的渡海泳亦已恢復
多年。今次城大以現代科技探測維港海
底，發現35種珊瑚，包括黑珊瑚、石
珊瑚、八放珊瑚，其中16種過去只存
在於擁有潔淨水域的香港西部，今次在
維港屬首次發現，這是維港水質變好、
生態系統可自我修復的有力證據。

作為全港首個研究維港生態系統的
項目，城大的研究團隊使用了全新的水
下測繪技術，能夠全面了解水下棲息地

及其健康狀況，透過分析這些棲息地的
空間分布和覆蓋範圍，可有效觀察其變
化，並提出針對性的措施，以保護和保
存維港獨特的海洋生態系統。

不少人認為發展和保護是一對難以
調和的矛盾，發展經濟，無可避免要破
壞環境，更有人提出 「先破壞、後保
護」 。然而，金山銀山不如綠水青山，
綠水青山就是金山銀山，環境保護和發
展經濟不是對立關係，而是相輔相成，
相得益彰。把生態保護好，把生態優勢
發揮出來，才能更好地實現高質量發
展。香港推動高質量發展，綠色低碳、
生態優先正是其中的應有之義。

在保護包括海洋在內的生態環境方
面，香港有相當完善的法律和制度。但
本港破壞及污染環境的事件仍然時有所
聞，一些區域的海水仍有臭味，反映本
港對工業及生活排污的淨化設施有必要
進一步提升，現有的生態保護制度和機
制亦需要時常檢視，不斷完善。在維港
之外水域進行的填海工程，需要設立嚴
格的保護標準，將對海洋生態的影響減
至最低。

保護海洋生態不僅是政府的責任，

更是全社會的義務。大家要共同努力，
共襄盛舉。毋庸諱言，香港社會存在獵
奇和羊群心理，哪裏發現新景點、新物
種，群起而趨之，往往釀成災難。遠的
有龍脊曾被外媒評為 「亞洲最佳遠足
徑」 之一，結果打卡者蜂擁而至，龍脊
被踐踏得溝壑縱橫；近的有去年夏天西
貢海域發現布氏鯨魚，一時間大批好事
者租船追蹤，務求一睹鯨魚真容、拍得
靚相，最終搞到鯨魚浮屍水面。從其身
上的新舊傷痕來看，被觀光船螺旋槳多
次擊中的可能性甚大。缺乏應有的保
育，任由破壞，對生物多樣性而言是災
難性的。如今公眾得知維港水下有鮮艷
奪目的珊瑚，會不會再次吸引好事者深
潛？會不會有商家乘機搞深海遊？這不
能不令人擔心。

此次在維港海底發現35種珊瑚，
是一個很好的契機，提醒我們，加強保
育，就是在保護我們切身利益。要進一
步完善保育工作，加強教育提升市民保
育意識，同時加強執法。更重要的是全
社會都把保護好生態當作自己的事，不
僅自己不搞破壞、保護好，還要勇於與
破壞生態的行為作鬥爭。

禮貌的價值

龍眠山

有 內 地 遊 客 在 小 紅 書 發 帖
說，去年底來港時，沒零錢搭巴
士，結果遇到熱心的士司機免費
送至目的地。這則帖文引來很多
評論，不少人跟帖說起在香港曾
遇到好心的士司機，或得到熱心
市民幫助，認為香港整體上是一
個有愛心、有禮貌的社會。

事件發生在年前，為何當事
人現在才寫出來？其中一個原
因，可能是除夕夜大批內地客來
港欣賞煙花等跨年活動後凌晨返
回，遇到交通擠塞問題，未能即
時順利過關，也有人吐槽遭的士
司機漫天叫價，引來對香港服務
態度的新一輪批評，的士司機再
次淪為眾矢之的。而這位的士司
機的助人之舉，幫了遊客的大
忙，某程度上亦對沖了遊客對香
港的士司機群體的負面觀感，改
善了香港服務業的形象，這不就
是助人亦助己的典型事例嗎？

香港以服務業為主，服務業
是以人為對象的，禮貌待人才是
王道。一個微笑，一聲多謝，就

能讓人留下好印象。好名聲傳開
來，必然吸引更多人光顧，生意
越做越好，越做越大。可見在商
業社會，禮貌不僅是一種美德，
更有經濟價值。

港 人 跨 境 消 費 近 來 成 為 熱
潮，除了消費成本相對廉宜，更
因為那裏服務態度佳。有外國傳
媒訪問數名北上消費的年輕人，
他們表示在深圳吃喝玩樂的選擇
多，服務水平也有很大提升，譬
如服務人員會主動告知折扣優
惠，服務態度讓人感到舒服，因
此每個月都去幾次。有女士表
示，如果10是滿分的話，疫前給深
圳六至七分，疫後會給八至九
分，坦言深圳這幾年進步很快。

打鐵還需自身硬。與其呼籲
市民 「留港消費」 ，希望多些遊
客光顧，不如提升服務質素，而
以禮待人是其中最基本的因素。
誠信經營，多一些笑容，多一些
問候，多一些助人為樂，香港
「好客之都」 的招牌擦

亮了，不愁沒人消費。


